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本报讯（辽宁日报记者 方 亮
王 奇）1月10日，中国共产党辽宁省第
十三届纪律检查委员会第五次全体会议
在沈阳召开。会议以习近平新时代中国
特色社会主义思想为指导，全面贯彻落
实党的二十大和二十届二中、三中全会
精神，深入学习贯彻习近平总书记关于
党的建设的重要思想、关于党的自我革
命的重要思想，认真学习贯彻习近平总
书记在二十届中央纪委四次全会上的重
要讲话精神以及二十届中央纪委四次全
会精神，总结2024年工作，部署2025年
任务，深入推进全面从严治党，坚决打好
反腐败斗争攻坚战、持久战、总体战，以
全面从严治党新成效为实现新时代辽宁
全面振兴、推进中国式现代化辽宁实践
提供坚强保障。省委书记郝鹏出席第一
次大会并讲话，省委副书记、省长李乐
成，省政协主席周波，省委副书记、沈阳
市委书记王新伟出席第一次大会。

会议传达了习近平总书记在二十届
中央纪委四次全会上的重要讲话精神和
二十届中央纪委四次全会精神。

郝鹏在讲话中指出，习近平总书记
在二十届中央纪委四次全会上的重要
讲话，充分肯定过去一年全面从严治党
新进展新成效，从实现新时代新征程党
的使命任务的战略高度，以高远的历史眼
光深刻把握反腐败斗争基本规律，深刻分
析当前反腐败斗争形势，旗帜鲜明澄清错
误认识、廓清思想迷雾，对坚决打好反腐
败斗争攻坚战、持久战、总体战提出明确
要求，对以全面从严治党新成效为推进中
国式现代化提供坚强保障作出战略部
署。习近平总书记的重要讲话高屋建瓴、
思想深邃，内涵丰富、博大精深，为深入推
进全面从严治党、党风廉政建设和反腐败
斗争提供了重要遵循。我们要深入学习
贯彻习近平总书记重要讲话精神，深刻领

会习近平总书记关于过去一年全面从严
治党新进展新成效的重要论述、关于当前
反腐败斗争形势的重大判断、关于破除反
腐败错误认识的重要要求、关于以全面从
严治党新成效为中国式现代化提供坚强
保障的重要部署，深刻领悟“两个确立”的
决定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个
自信”、做到“两个维护”，切实把思想和行
动统一到党中央决策部署上来，推动习近
平总书记重要讲话精神和党中央决策部
署落实落地。

郝鹏强调，过去一年，在以习近平同
志为核心的党中央坚强领导下，省委认真
贯彻落实习近平总书记重要指示精神和
党中央决策部署，坚决扛起管党治党政治
责任，坚持一手抓高质量发展、一手抓全
面从严治党，持之以恒净化政治生态，全
省广大党员干部做到“两个维护”的政治
自觉更加坚定、纪律规矩意识不断增强，
全省遏增清存成效显著、反腐为民深入人
心、党风政风引领社风民风持续向好，全
面从严治党取得新进展新成效。这些成
绩的取得，根本在于习近平总书记领航掌
舵、党中央坚强领导，根本在于习近平新
时代中国特色社会主义思想科学指引。
全省纪检监察机关自觉站位大局，忠诚履
职、辛勤付出、奋勇担当，各项工作卓有成
效，省委对全省纪检监察工作充分肯定。
同时也要清醒认识到，反腐败斗争形势仍
然严峻复杂，铲除腐败滋生土壤和条件任
务仍然艰巨繁重。要进一步增强深入推
进全面从严治党、持续净化政治生态的责
任感紧迫感，始终保持战略定力和高压态
势，一步不停歇、半步不退让，坚持一体推
进“三不腐”，以永葆“赶考”的清醒和坚
定，坚决打好反腐败斗争攻坚战、持久战、
总体战。

郝鹏指出，今年是“十四五”规划收
官之年，是全面振兴新突破三年行动决

胜之年。我们要深入学习贯彻习近平总
书记关于党的建设的重要思想、关于党
的自我革命的重要思想，认真落实二十
届中央纪委四次全会精神，坚持用改革
精神和严的标准管党治党，以永远在路
上的坚韧执着深入推进全面从严治党，
推动政治生态全面重塑、根本好转，让新
时代辽宁全面振兴的肌体更加健康有
力。一要坚定不移强化政治监督，思想
上坚持不懈强化党的创新理论武装，政
治上坚持以习近平同志为核心的党中央
集中统一领导，行动上坚持把党中央决
策部署落到实处，始终做到习近平总书
记有号令、党中央有部署、辽宁有行动，
以实际行动践行“两个维护”。二要坚定
不移深化党纪学习教育，持续深入落实

“讲诚信、懂规矩、守纪律”重要要求，建
立常态化长效化的纪律教育机制，严格
纪律执行，准确运用“四种形态”，把从严
管理监督和鼓励担当作为统一起来，具
体落实“三个区分开来”，推动纪律建设
不断走深走实。三要坚定不移纠治“四
风”顽疾，在落实中央八项规定及其实施
细则精神上持续聚焦用力，坚持对享乐
主义、奢靡之风露头就打，坚持对形式主
义、官僚主义重拳惩治，深入实施风腐同
查同治，斩断由风及腐链条，不断涵养时
代清风正气。四要坚定不移高压反腐惩
恶，更加有力有效遏制增量、清除存量，
更加有力有效整治金融、国企、能源、医
药、高校、体育、开发区、工程建设等重点
领域腐败，深化改革阻断腐败滋生蔓延，
丰富防治新型腐败和隐性腐败有效办
法，把反腐败斗争向纵深推进。五要坚
定不移整治群众身边不正之风和腐败问
题，强力惩治“蝇贪蚁腐”，靶向纠治顽瘴
痼疾，深入推进“校园餐”、农村集体“三
资”管理、乡村振兴资金使用监管、医保
基金管理、养老服务等全国性专项整治，

因地制宜谋划开展本地区整治项目，持
续为基层减负，推动全面从严治党向基
层延伸。六要坚定不移深化源头治理，
着力铲除腐败滋生的土壤和条件，系统
解决政治生态深层次问题，深化受贿行
贿一起查，坚决纠治选人用人不正之风，
坚持正确选人用人导向，突出把好政治
关、廉洁关，大力弘扬新时代廉洁文化，
让清清爽爽的同志关系、规规矩矩的上
下级关系、亲清统一的新型政商关系在
辽宁蔚然成风。

郝鹏强调，要压紧压实政治责任，构
建各负其责、统一协调的管党治党责任
格局。各级党委（党组）要加强对本地区
本部门本单位全面从严治党的领导，各
级党委（党组）书记要履行好第一责任人
职责，各级领导班子成员要履行好“一岗
双责”。各职能部门要加强对监管行业
的管理和监督。各级纪律检查委员会要
协助党委（党组）抓好全面从严治党工
作。全省纪检监察干部队伍要不断提高
正风肃纪反腐能力，打造忠诚干净担当、
敢于善于斗争的纪检监察铁军。

第一次大会以电视电话会议形式召
开。省委常委，省人大常委会、省政府、省
政协领导班子成员，省法院院长、省检察院
检察长在主会场出席会议，李猛主持会
议。省委、省人大常委会、省政府、省政协
副秘书长，省（中）直各单位、省属国有企
业、本科高等院校主要负责同志，纪检监察
系统和巡视机构有关负责同志，国家监委、
省监委特约监察员代表等在主会场参加会
议。各市、县（市、区）设分会场。

第二次大会上，李猛代表省纪委常
委会作题为《坚持用改革精神和严的标
准管党治党 为实现全面振兴新突破谱
写中国式现代化辽宁篇章提供坚强保
障》的工作报告。会议进行了分组讨论，
并通过了相关文件。

省纪委十三届五次全会在沈阳召开

深入推进全面从严治党 坚决打好反腐败斗争攻坚战持久战总体战 为推进中国式现代化辽宁实践提供坚强保障
郝鹏出席并讲话李乐成周波王新伟出席

习近平总书记在中共中央政治局第
十二次集体学习时强调，要大力推动我
国新能源高质量发展。近年来，我县充
分依托县域内丰富的新能源产业资源，
全面落实党中央和国务院决策部署，积
极引进新能源企业和推动重点项目建
设，新能源产业已经成为我县四大支柱
产业之一，无论是装机规模还是发电量
连续多年稳居全省前列。

一、基本情况
我县位于辽宁西北部，地处北纬42

度西风带附近，位于全球风光资源的“黄
金点”，因独特的地理位置、气候和地形
条件等方面优势，形成了较为丰富的风
能资源和太阳能资源。风力发电小时数
最高达4000小时，光伏发电小时数最高
达1800小时，均排在全省首位。目前，

大唐、华润、华能等29户新能源企业投
产运行，其中规模以上企业17户。新能
源已投产装机容量245.7万千瓦，占全市
新能源装机容量的51%。其中,风电装
机容量172.1万千瓦，太阳能发电装机容
量67.3万千瓦，生物质发电装机容量4.8
万千瓦，垃圾发电装机容量1.5万千瓦。
自2006年以来，全县新能源项目累计投
资199亿元。2023年新能源产业实现
产值19亿元，同比增长35.7%。其中，规
上新能源产业实现产值14.06亿元，同比
增长21.8%。实现税收2.7亿元，同比增
长13%。年发电量达57亿千瓦时，同比
增长26.7%。新能源产业已经成为县域
经济高质量发展的重要增长极。

二、存在问题
县域地域广阔，具有发展风电、光

伏、生物质能等绿色能源的天然优势，在
国家推进“双碳”战略、大力发展新能源
的背景下，有很大的潜力可以挖掘，但也
不能忽视存在的瓶颈问题。

一是资源再开发再利用遇到瓶颈。
风能资源方面,依据我县能源发展规划，
剩余可开发容量约160万千瓦。因“三
区三线”划定时，按照国家自然资源部要
求,我县长期稳定耕地被划为基本农田
面积128万亩，致使可开发利用资源已
不足160万千瓦。太阳能资源方面,《关
于支持光伏发电产业发展规范用地管理
有关工作通知》中明确“光伏方阵用地不
得占用耕地,鼓励利用未利用地和存量
建设用地发展光伏发电产业”。而我县
未利用地多为沟壑，面积小且呈碎片化
分布，不适宜开发集中式光伏。存量建

设用地用做“增减挂钩”,无法用于集中
式光伏开发。

二是产业链供应链体系还不完备。
在产业链中游的制造环节难以吸引更多
的大型高端制造企业落户我县，已落户
的远景总装基地项目因风机订单供应进
展缓慢。在产业链的下游，产品应用和
市场开发难度大。县域地区的消费市场
容量相对较小，对新能源产品的需求没
有城市旺盛。同时，产品的售后维修、废
旧产品回收等服务体系还不完善，难以
形成完整的产业链闭环。

三、几点建议
一是鼓励风电企业开展“以大代小”

等容量技术升级改造。依据国家能源局
发布关于印发《风电场改造升级和退役
管理办法》的文件精神，鼓励并网运行超
过15年或单台机组容量小于1.5兆瓦的
风电场开展改造升级。据统计，我县“十
五五”期间，并网运行超过15年且单台
机组容量小于1.5兆瓦项目11个，总装
机容量79.5万千瓦。由于机型老旧存在
安全性差、发电效率低、稳定性差的低效
运行问题，亟待升级改造。应充分利用
这一契机，鼓励风电企业开展“以大代
小”等容量技改，通过风电项目采用
8.5MW 以上的大风机进行等容量技
改。“十五五期间”预计增加投资35亿
元，年发电平均利用小时数增加约800
小时，企业年营业收入同比增加2.5亿
元，增加地方税收近5000万元。

二是鼓励风电企业利用废弃风机点
位开展增容改造或谋划新项目。鉴于目
前我县新能源产业发展现状，必须充分

利用现有的资源禀赋，在有限的风资源
内，充分挖掘可开发空间。据测算，风电
企业“以大代小”等容量技改后，一座5
万千瓦的老风电场更新后可获得原有
2-3倍容量，考虑环评距离增加至700
米，理论上可获得2倍以上容量。我县

“以大代小”等容量技改79.5万千瓦风电
后，至少可增加风电资源约 160 万千
瓦。风电资源可开发容量可增至320万
千瓦，可增加投资约132亿元，可增加产
值约36亿元，增加地方税收约6亿元。
要加快谋划一批能源项目，切实将资源
优势转化为产业发展优势。

三是支持退役风电设备在区域间协
同利用，加快培育资源循环利用产业。
依托我县四园工业区远景、力达、建兴、
博发等具备回收再生资源企业优势，培
育引导企业发展退役新能源设备拆除、
运输、回收、拆解、利用“一站式”服务模
式。据测算，阜新市“十五五”期间技改
后拆除1.5 兆瓦风机约1112台，用钢量
为 18.9 万吨，用铜量 5000 吨，每台风机
拆卸运输费用约37.5万元，预计可形成
产值 15 亿元左右。市场很广阔，机遇需
把握。要充分利用环保产业园优势，因
地制宜布局退役设备循环利用产业集聚
区，积极构建覆盖绿色设计、规范回收、
高值利用、无害处置等环节的风电和光
伏设备循环利用体系，探索延伸废钢铁、
废有色金属资源回收利用产业链，招引
落地一批新项目，补齐风电、光伏产业链
绿色低碳循环发展最后一环，助力实现
碳达峰、碳中和，为县域经济持续高质量
发展聚势赋能。

关 于 新 能 源 产 业 发 展 方 向 的 建 议
——在政协阜新蒙古族自治县第十五届委员会第四次会议上的发言

王兴梅


